

Technologie

La technologie : voilà un mot qui fait à la fois peur et songer. Peur car elle semble complètement nous submerger et prendre le contrôle de notre monde. Songer car elle ouvre d'immenses perspectives dans de nombreux domaines.

Notre rapport au monde et aux autres a été bouleversé : les communications sont devenues plus faciles grâce aux antennes relais, aux réseaux satellitaires, et grâce à Internet. La technologie permet de contacter les secours ou les proches rapidement en cas de panne, d'accident et aide à localiser les victimes. Les appels, y compris à l'étranger, sont simples et moins coûteux : souvenez vous des tarifs d'appel à la minute ... Même si cela existe encore vers certains numéros. On peut se voir grâce aux plateformes vidéo type Whatsapp qui mettent en contact des familles séparées par le travail, un autre lieu de résidence... et aussi permettent aux entreprises et associations (par exemple le conseil presbytéral...) de se réunir sans avoir à se déplacer. Le smartphone, toutes les générations en ont, il suffit de voir des salles d'attente chez le médecin ou des gares pour voir des seniors du 3^{ème} voir même 4^{ème} âge échanger avec des enfants de leur famille. Les réseaux sociaux, décriés par certains seniors, sont un moyen de partage, y compris de la Parole de Dieu. Sur notre téléphone il y a des applications. Pour tout et souvent n'importe quoi. Mais combien est facilitée la vie de malades qui doivent prendre leur traitement à heure fixe, vérifier leur glycémie... Des applications permettent d'aider le patient à surveiller ses paramètres et lui rappeler ses soins.

En médecine, des opérations impossibles il y a 20 ans, sont réalisées à distance parfois, par des chirurgiens aidés de robots, ce qui permet un travail extraordinairement fin. La recherche médicale a fait un bond technologique fantastique : des médicaments sauvent des vies. Aujourd'hui, un comprimé par jour me permet de tenir à distance ma maladie, sans lui je ne serais très vraisemblablement plus là pour écrire... Des exosquelettes peuvent aider ceux qui travaillent dans des tâches pénibles et usantes ou permettent à des paralysés de refaire, après beaucoup d'efforts, quelques pas. Dans nos voitures les ordinateurs de bord nous signalent les problèmes éventuels....

On pourrait multiplier les exemples à l'infini pour montrer combien les technologies modernes ont tout

changé.

Tout. L'intelligence artificielle (IA) est partout, avec sa dérive, la grande création du XXI^{ème} siècle, les algorithmes. Les assistants personnels, les moteurs de recherche, la voiture autonome, la très décriée plateforme Parcours Sup, l'IA s'immisce partout, jusqu'au supermarché pour contrôler nos achats. Contrôler, voilà le problème... En fait, l'IA est artificielle et pas tellement encore intelligente. Les machines ont un « apprentissage profond », c'est-à-dire qu'elles exécutent des tâches répétitives, de reconnaissance, ou de statistiques. Ces machines sont puissantes mais totalement dépourvues de ce que nous appelons « le bon sens ». En cela leur prétendue intelligence n'est qu'artificielle. Leurs capacités de reconnaissance sont inférieures à celles d'un enfant et elles ne peuvent (pour l'instant) pas créer. L'acte de création fait partie de la nature humaine, et ceux qui prétendent que l'IA peut remplacer les musiciens, artistes... se trompent entièrement car derrière la machine un homme est (encore) aux commandes. Donc ce n'est pas la machine qui crée.

Bâtir la technologie nous ressemble. Le danger est de tomber dans la démesure et de se prendre pour le Créateur. La technologie n'est adoptée par une société que dans la mesure où elle correspond à un besoin. Nous avons envie de nous créer des serveurs, des robots (nom dérivé du tchèque *robot* « le travail servile »), qui iront travailler à notre place. Car c'est aussi la place du travail qui est en jeu. On constate le retour de certains métiers oubliés ou mal considérés : maraîchage, métiers manuels. Et c'est précisément le rapport entre IA et travail qui est en jeu. Les problèmes posés par l'IA ne viennent pas de la technologie mais de la façon dont on l'utilise.

Le danger est de voir la technologie comme un but et non comme un moyen. Il faut rester vigilant et empêcher ceux qui construisent ces machines ou l'IA de prendre le contrôle de notre vie, comme dans *2001 l'odyssée de l'espace* ... Rester vigilant quand on entend un Elon Musk dire qu'il faut arrêter l'IA alors qu'il la fabrique et s'enrichit avec, quel paradoxe...

La technologie permet aux États de s'espionner, se surveiller à distance. Et aussi pour certains régimes de priver de toute liberté d'expression des opposants.

Technologie (suite)

La cyber criminalité utilise le *dark web* pour voler des données (*fishing*) ou tenter de piller des banques. Certains *hackers* utilisent la cyber rançon en paralysant des websites de mairies, hôpitaux. La guerre dans le cyber espace a déjà commencé et les États forment des spécialistes du domaine. A quand la guerre comme dans *Star Wars* ? Ce qui nous menace le plus dans notre quotidien c'est la désinformation. Le principe est vieux comme le monde, ce sont les moyens qui ont changé et qui permettent aux influenceurs de sortir des *fakes news* (fausses informations) avec une audience très importante.

Le danger est d'être obnubilé par la simplicité de la technologie et de fantasmer une optimisation de la société. Aujourd'hui, des livreurs de chez Uber Eats, par exemple, sont devenus des esclaves d'un algorithme et de la société qui les gère, et qui les traite en « auto-entrepreneurs » sans droits. Nous chrétiens ne pouvons pas y rester indifférents Et les transformations de la société sont encore à venir. Il nous faut prendre garde à rester dans l'IA « faible » où les machines aident les hommes et combattre l'IA « forte » : construire des machines pouvant penser *comme* l'Homme et *à la place* de l'Homme. A nous de témoigner et de nous engager. Le christianisme ouvre une autre voie prag-

matique entre celles et ceux qui hurlent au retour en arrière et les candides ou égoïstes qui pensent que tout va bien se passer ou qui s'en moquent parce que « *c'est normal* ». Jésus nous montre la voie : le sens de la vie n'est pas l'accumulation de biens, c'est la vie dans la simplicité (ce qui ne veut pas dire être tous pauvres), en partageant et allant au contact de nos frères et sœurs du monde et de la diversité. Notre survie humaine est en jeu à moyen et long terme, la terre nous le fait savoir tous les jours. Tous et toutes concernés.

Du point de vue du travail, ça veut dire la fin de l'hyper-productivisme, de la consommation de masse, du tourisme de masse... En fait la fin du capitalisme. Du point de vue humain, c'est subvenir à ses besoins par des circuits plus courts, acheter des produits reconditionnés ou en seconde main, louer, pratiquer une autre agriculture, replanter des haies, refaire des potagers, recréer du lien entre les hommes et les femmes de bonne volonté... Cela a déjà commencé et cela va s'étendre. Pour nous, chrétiens, c'est le début du Royaume de Dieu. Heureux les pauvres de cœur, le royaume des cieux est à eux... Nous sommes appelés à montrer en paroles et en actes le sens de la vie, en utilisant les technologies pour servir et non pour asservir.

Nicolas Dobel



Si la technologie est la science des techniques, chacun admettra, bien volontiers, que l'informatique a, depuis 50 ans, fait un bond capital. Sauf ceux qui se réclament d'illectronisme (c'est-à-dire qui avouent avoir des difficultés avec Internet), cette technique, basée sur le code binaire (0 et/ou 1) est au cœur du quotidien. Il est assez difficile de surestimer la façon dont l'ordinateur a changé notre vie, tant les microprocesseurs sont omni présents. Mais, comme pour toute nouveauté, il y a du bien et du moins bien. Il est en effet logique de se demander si cette informatique (science de l'information) ne deviendra pas ou n'est pas déjà devenue une forme de surveillance de masse, rien que par nos téléphones portables qui viennent de fêter leur 50 ans. . .

Mais hier, aux temps bibliques, comment pouvons-nous comprendre le mot technologie, absent du vocabulaire biblique ? Faut-il le décliner par le bien ou par le mal (ou les deux). ?

La technologie est pourtant ce qui permet à Noé de construire l'arche. Parce que Noé reste connecté à Dieu, il peut participer techniquement, concrètement, à la création d'un nouveau monde. Pour autant, aujourd'hui, il n'y a plus de doute de l'existence de la tour de Babel. Une construction digne d'une technicité avancée. Mais un projet technique qui créa la division, car en voulant atteindre les cieux, les Babyloniens semèrent le chaos sur la terre. Pour punir les hommes, Dieu créa les langues qui empêchèrent les hommes de communiquer entre eux et dispersèrent les descendants de Noé à travers le globe. Les histoires de la Bible montrent que selon l'usage qu'il fait de la technique, l'homme participe aux bien ou au malheurs de l'humanité. A chacun de choisir son camp !

Michel Marcucci



Il est 7 heures lorsque nous quittons à quatre (en covoiturage) le Nord des Landes, ce 26 mars 2023. Avec le changement d'heure ce dimanche, il fait nuit. Vers 10 heures, au bout de 180 km, nous arrivons dans le parc du château de Monbazillac. Un bracelet fixé à notre poignet permet de reconnaître les membres de l'assemblée. Dans la grande salle des mariages qui nous est réservée, il y a foule. Nous qui vivons dans la dispersion, nous sommes très agréablement surpris. Nous devons participer à l'un des cinq ateliers-débats qui vont fonctionner jusqu'à 12 h 30, animés chacun par une personne « experte » et un pasteur. La douzaine de paroissiens d'Arcachon présente doit se répartir dans les cinq ateliers proposés en fonction de l'actualité : l'écologie, les migrations, le travail, les technologies et la fin de vie. L'atelier « Écologie » auquel je participe occupe la grande salle. Nous y sommes très nombreux et nous travaillons par petits groupes sur une question en un temps limité avant de nous retrouver en grand groupe pour une synthèse. Nous alternons petits groupes et grand groupe à plusieurs reprises.

Vers 13 heures, les autres ateliers ont également terminé et nous rejoignent, venant des autres salles et des barnums du parc. Des tables sont installées dans la grande salle où affluent les plats que les participants ramènent de leurs véhicules. Le temps qui était gris, faiblement venteux, avec même des éclaircies ce matin, tourne maintenant à la tempête : de fortes averses sous de fortes rafales. Le repas très convivial est pris dans la salle principale et les salles attenantes. Il y a surabondance de mets.

L'après-midi, beaucoup visitent les salles du château, particulièrement celles consacrées au protestantisme. Sous les barnums sont proposés des saynètes de théâtre sur Luther, des jeux en bois, des activités pour les enfants mais la force du vent contrarie considérablement ces activités. Certains profitent de rares accalmies pour sortir s'aérer dans le parc ou se rendre à la boutique du château. Un mini-concert (harpe et flûte traversière) est donné

dans une petite salle. Pendant ce temps, la salle des mariages est débarrassée des tables et des vicatuaillies. Les sièges sont alignés pour le culte final. De 16 h à 17 h, toute l'assemblée participe au culte en musique (trompette, saxo, flûte traversière, ...) Il s'agit d'un culte à plusieurs organisé par le consistoire de Dordogne.

En raison des mauvaises conditions météo, nous prenons le chemin du retour sans nous attarder. Nous arrivons dans les Landes autour de 20 heures.

Nous rentrons joyeux de cette belle journée de rencontres et d'échanges de toutes sortes. Habités dans nos Landes à parcourir plusieurs kilomètres pour nos cultes et nos réunions de maison où nous ne sommes que quelques-uns à nous retrouver, cette journée a considérablement ouvert nos perspectives sur notre région. Nous sommes aussi conscients qu'elle a nécessité une organisation et un travail peu ordinaires dans lesquels les vigneron du Château de Monbazillac se sont également impliqués. Nous tenions à vivement les remercier ainsi que tout le consistoire de la Dordogne.

En conclusion, nous souhaiterions vivre plus souvent de telles rencontres.



Arpad Dallos

Dimanche de Pâques



Un temple bien rempli, et un beau soleil printanier ont accompagné Ethan et Maël ORTIZ pour leur Baptême. Puis Alexandra IZARD a confirmé son baptême. Une communauté en joie pour ce jour de fête de la résurrection.

La prédication du Pasteur Cadoux nous a rappelé que si le grain de blé tombé en terre ne meurt, il reste seul ; mais, s'il meurt, il porte beaucoup de fruit.

Évangile de Jean chapitre 12, versets 20 à 26

La Concorde de Leuenberg

Cinquante ans
de communion ecclésiale
1973-2023

Le 19 mars, Catholiques et Protestants se sont réunis dans la salle de la chapelle Ste Jeanne d'Arc à Arcachon. Ce nouveau lieu a permis à de nombreux Arcachonnais de nous retrouver autour du pasteur Cadoux pour parler de la Concorde de Leuenberg qui fête ses 50 ans (16 mars 1973).

Préparée depuis 1967, la Concorde doit permettre la compréhension de l'Évangile en tant que message de la libre grâce de Dieu. Elle fait figure de modèle pour les discussions œcuméniques et les concessions ont été réciproques et équilibrées, les divergences sur la cène ne sont plus un obstacle à la communion. C'est l'aboutissement de nombreuses discussions entre

protestants, Luthériens et Réformés, visant à mettre fin aux conflits qui opposaient les signataires depuis le 16^{ième} siècle.

C'est un texte en quatre parties et 49 articles qui permet une meilleure compréhension de l'Évangile, une reconnaissance mutuelle, les minorités peuvent changer d'Église et les fusions d'Églises sont possibles. C'est un texte qui règle les querelles historiques sans imposer l'uniformité. La concorde est reçue prudemment à cause des sacrements mais le travail de réflexion se poursuit.

L'accord théologique prône la justification par la foi, Jésus étant au cœur des célébrations. Le dialogue entre Luthéros-Réformés et Anglicans a abouti aux accords de Reuilly en 2001.

Une prière clôt l'exposé de cet accord très peu connu.

AUBES PASCALES du 9 avril 2023 à Arcachon

La tradition protestante a fait place à la célébration d'un culte au lever du jour de Pâques. Plusieurs Églises et Communautés se saisissent de ce moment pour dire et vivre leur espérance.

Notre Église protestante unie d'Arcachon et Nord des Landes y était présente.

Les aubes pascales, quelles qu'en soient les formes, sont une manière de vivre le texte biblique dans une forme de simplicité, d'immédiateté du message.



Réflexions sur Missions de l'Église et Ministères



Après le culte dominical du 16 avril 23 et le repas fraternel partagé dans la salle paroissiale, une petite quinzaine de personnes s'est retrouvée pour partager, réfléchir, proposer, imaginer des pistes pour l'avenir de notre Église protestante, tant sur le plan local que régional ou National.

Ce 'travail' s'inscrit dans le thème des réflexions pour les synodes de notre Église. A suivre donc . . .

Veillez noter que le Pasteur Cadoux sera absent du 29 mai au 05 juin 2023

DATES	Heure	Cultes et Activités	Lieu de Rendez-vous
Jeudi 04/05	15h00	RUCHE	Temple 2 allée Anglicane - Arcachon
Vendredi 05/05	15h00	Formation liturgie	Salle paroissiale 2 Allée Anglicane - Arcachon
Dimanche 07/05	10h30	Culte au temple d'Arcachon	Temple 2 allée Anglicane - Arcachon
Mardi 09/05	18h00	Réunion équipe Echo des Pins	Skypeconférence
Mercredi 10/05	15h00	Ecclésiolo Nord Bassin	Chez Franck et Frédérique Fiaut-Lhébrard 6 chemin du Curat - Lacanau
Mercredi 10/05	20h00	Conférence sur la douceur	Salle J. d'Arc 9 cours de Tartas - Arcachon
Jeudi 11/05	15h00	Ecclésiolo Arcachon	Adresse à définir
Jeudi 11/05	19h30	Halte spirituelle	Presbytère 17 avenue Montaigne - La Teste
Vendredi 12/05	16h00	Conseil Presbytéral	Visioconférence possible
Dimanche 14/05	10h30	Culte au temple d'Arcachon KT- Ste Cène - Repas fraternel	Temple 2 allée Anglicane - Arcachon
Mercredi 17/05	15h00	Ecclésiolo Sud Bassin	Chez Ingrid et Jacques Sarroste Allée des cordiers - La Teste
Jeudi 18/05	15h00	Culte à Andernos	Chapelle St Eloi -Andernos
Dimanche 21/05	10h00	Culte au temple d'Arcachon	Temple 2 allée Anglicane - Arcachon
Dimanche 21/05	17h00	Réunion œcuménique	Lieu à préciser
Mardi 23/05	10h00	Retraite paroissiale	Temple 2 allée Anglicane - Arcachon
Jeudi 25/05	09h30	Entretien des locaux et abords	Temple 2 allée Anglicane - Arcachon
Jeudi 25/05	15h00	Ecclésiolo Nord des Landes	Chez Lydia et Jean-Marc Macoin 143 rue des hournots - Ste Eulalie en Born
Samedi 27/05	17h30	Culte à Biscarrosse	Salle Montbron 21 - Biscarrosse Bourg
Dimanche 28/05	10h30	Culte au temple d'Arcachon	Temple 2 allée Anglicane - Arcachon

Veuillez noter le texte qui sera étudié lors de notre prochaine Ecclésiolo : Livre de Ruth chapitre 1, versets 1-22

Dans nos familles

Le Pasteur Richard Cadoux a présidé les funérailles M. Jean-Claude Dupont, protestant non recensé, au funérarium de Biganos, le mercredi 29 mars à 11 heures et les funérailles de M. Nicolas MIT-CHENKO, protestant non recensé, le jeudi 30 mars à 15 h 30, au cimetière de Cazaux.



Église Protestante Unie du Bassin d'Arcachon et du Nord des Landes
 2Allée anglicane 33120 ARCACHON
 Messagerie : eglise.reformee.arcachon@gmail.com



<i>Pasteur</i>	Richard CADOUX	@ richard.cadoux@gmail.com	☎ 07.87.03.56.01
<i>Présidente</i>	Marie PAJOT	@ marie.pajot.tauzin@gmail.com	☎ 06.59.59.64.78
<i>Secrétaire</i>	Ingrid SARROSTE	@ ingrid.sarroste@gmail.com	☎ 06.64.44.27.53
<i>Trésorière</i>	Michèle GIRAUDEAU	@ giraudeau.michele@wanadoo.fr	☎ 06.79.29.63.57